

## Sevilla

Investigadores andaluces utilizarán una impresora y células madre para crear moldes 3D regeneradores de cartilago  
Investigadores de las universidades de Jaén y Granada pertenecientes al grupo de investigación 'Terapias avanzadas: diferenciación, regeneración y cáncer' están trabajando en la puesta a punto de una impresora previamente manipulada a la que se introduce en lugar de tinta células madre diferenciadas a condrocitos (células de cartilago) para crear moldes en 3D, según ha informado este lunes en una nota la Fundación Descubre.

21 de mayo de 2012

Esta página ha sido vista 25 veces. [Entra](#) para que tus amigos sepan que la has leído.

Be the first of your

0 [En Tuenti](#)



SEVILLA, 21 (EUROPA PRESS)

Investigadores de las universidades de Jaén y Granada pertenecientes al grupo de investigación 'Terapias avanzadas: diferenciación, regeneración y cáncer' están trabajando en la puesta a punto de una impresora previamente manipulada a la que se introduce en lugar de tinta células madre diferenciadas a condrocitos (células de cartilago) para crear moldes en 3D, según ha informado este lunes en una nota la Fundación Descubre. Expertos internacionales han aplicado ya este método en la reconstrucción de órganos como la vejiga o piel con resultados positivos.

Los investigadores andaluces, coordinados por el profesor Juan Antonio Marchal de la Universidad de Granada a través del proyecto de excelencia BIOMER CONDROSTEM 3D, lo trasladan al cartilago, que cubre los extremos de los huesos en una articulación para facilitar el movimiento articular, al permitir que los huesos se deslicen por encima de los otros.

Sin embargo, al contrario que los huesos y órganos, con capacidad de autorregeneración, en tejidos de cartilago no ocurre lo mismo, ya que no cuentan con el soporte de los vasos sanguíneos, ni de los nervios. Asimismo, la densidad de su estructura impide a sus propias células, denominadas condrocitos, establecerse para repararlo. Por ello, los expertos andaluces utilizan mallas en 3D que sirven de soporte para que las células vayan construyendo su estructura y, una vez esté conformado el nuevo cartilago, se degradan. Este avance, publicado en la revista Internacional Journal of Molecular Sciences, se complementa ahora con la técnica del bioprinting.

El proceso utiliza una impresora de chorro de tinta, previamente manipulada, a la que se introduce el patrón de la forma de la estructura que se quiere obtener. En lugar de tinta, en uno de los cartuchos, los expertos añaden células madre y en otro el material biodegradable con el que se construirá la malla.

"Por ejemplo, pensemos en una herida en la rodilla donde se ha producido una abrasión del cartilago con una forma cóncava. Con una radiografía, se obtiene la forma curva de la herida. Luego, se introduce la imagen dentro de la impresora y ésta va imprimiendo un molde juntando las células con un material biodegradable", ha explicado la colaboradora del proyecto Macarena Perán, profesora de la Universidad de Jaén. De esta forma, agrega, "obtenemos una estructura 3D con la misma forma de la herida que se quiere rellenar con ella",

### CONSTRUYENDO 'ANDAMIOS' PARA CÉLULAS

Para regenerar un tejido son necesarias las células que lo conforman, pero éstas no se pueden distribuir con un orden aleatorio, se disponen con una determinada forma, que no es plana, sino en 3D. Los investigadores consiguen ambos elementos: las células y la estructura.

Por una parte, cuentan con experiencia en extracción, purificación y diferenciación de células madre mesenquimales hacia células del corazón (cardiomiocitos) y del cartilago (condrocitos). El proceso consiste en seleccionar las células madre procedentes de grasa del propio paciente que previamente han sido cultivadas y multiplicadas en el laboratorio.

Una vez obtienen la "materia prima", comienza el proceso de diferenciación, es decir, las estrategias para "forzar" a células que, en principio, no forman parte de ningún tejido, a que se conviertan en cartilago.

El siguiente paso consiste en configurar las estructuras de sostén que mimeticen la forma y la función de los tejidos que se van a reproducir, en este caso el cartilago. Estos 'andamios' de células se elaboran con una mezcla de materiales naturales y sintéticos como colágeno, gelatina o polímeros cerámicos.

La principal ventaja de estos materiales es que el organismo no los rechaza, es decir, tienen carácter biocompatible, y son biodegradables, lo que supone que, una vez las células se van estructurando conforme a una determinada forma, la malla desaparece.

"Además, los soportes 3D llevan incluidos factores de crecimiento que garantizan que las células se diferencien hacia el tipo celular deseado y que adoptan la forma idónea", precisa Perán.

Hasta el momento, los resultados de estos ensayos in-vitro han sido positivos. El siguiente paso será comprobar la capacidad de regeneración in-vivo, con las ovejas, un paso más cercano a la aplicación en humanos. "Es un buen animal modelo por su tamaño y la fuerza de que soportan sus articulaciones, como la rodilla, que son parecidas a las nuestras", adelanta Perán.

### Suscribirse a Qué.es

31,254 people

270

Qué.es - Recomendar a un amigo

Añadir Comentario

La actualización en tiempo real está **habilitada**.

(PAUSAR)

Bienvenido a Gente **QUE!** Accede directamente si tienes cuenta en

Más información recientes primero

Pulso Entrar

[Suscríbete por e-mail](#) [RSS](#)

**Banco de Células Madre**

Proteja Salud de Su Bebé Hoy Contáctese un Experto en Conservación

[Secuvita.es/Celulas-Madre](http://Secuvita.es/Celulas-Madre)

**Banco Células Madre**

CRIOCORD líderes en España y Europa en conservación de células madre.

[www.crio-cord.com](http://www.crio-cord.com)

**Colágeno marino**

Elasticidad y Firmeza de la Piel. Bienestar de las Articulaciones.

[www.Super-Smart.eu](http://www.Super-Smart.eu)



Consulta los mejores anuncios clasificados y publica el tuyo **gratis** en sólo 3 pasos. Elige tu tema:

**Anuncios en Sevilla**

[Publica tu anuncio](#)

En Portada



Al menos seis muertos en un nuevo terremoto en el norte de Italia



Deloitte había advertido a Bankia de fallos en las cuentas



Recibo extra del colegio para pagar a los 'profes'



Los recortes llegan al rancho militar: se acabó el 'gratis total'



**Formación**



[3. ¿Entiendes la situación? Estamos cambiando](#)

Entiende como está cambiando la situación y cómo afrontarla profesionalmente con Mónica Carroza y [avanzaentucarrera.com](http://avanzaentucarrera.com)